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Luis del Val

REGENERACIÓN
PERDIDA

D E los 10.830.693 vo-
tos obtenidos por el
PP en las últimas
elecciones genera-

les, no todos procedían del re-
chazo a Zapatero, del entu-
siasmo que les provocaba
Mariano Rajoy, del encanto de
María Dolores de Cospedal o
de la perspicacia demostrada
de Soraya Sáenz de Santama-
ría. Algunos cientos de miles
de votos, puede que algunos
millones, se le aportaron al PP
porque gran parte de los em-
padronados de este país que-
rían unos políticos que no
mintieran sobre la situación
real y que se iniciara una rege-
neración del sistema que nos
fuera quitando tanto barro,
tanto lodo como se ha ido ad-
hiriendo a los cuerpos políti-
cos, tanto los que habitan en el
nordeste, los que campan por
el norte, los que se atrinche-
ran en el sur o los que tienen
sus sedes principales en la ca-
pital del Reino.

Una de las características
de la época es la falta de per-
sistencia: en los estudios, en el
trabajo, en el entusiasmo. Ha-
bía bastante entusiasmo y
buenos porcentajes de ilusión
en que el sistema se pudiera
regenerar. Pero se va apagan-
do poco a poco, escándalo a
escándalo, explicación a ex-
plicación. Cospedal ha hecho
lo que le permitían las direc-
trices, pero ese párrafo final
del comunicado oficial del
partido, recordando que sus
servicios jurídicos estudia-
rán las acciones legales perti-
nentes resulta bastante desa-
fortunado en un grupo que
quería poner en alto la bande-
ra de la regeneración, y nos
emparenta con la soberbia del
poder que amenaza al dedo
que señala la llaga en lugar de
apresurarse a sanar la pústu-
la. Se puede salir de una crisis
económica, pronto o tarde, pe-
ro se sale. Es mucho más difí-
cil ver la luz en medio de una
crisis ética que contamina a
las principales instituciones
del Estado. Y, lo peor, que pa-
rece estar enquistada en las
entrañas de la sociedad.

La sensación de estar en un
sótano del que todos protes-
tan pero nadie hace intentos
de salir es decepcionante. La
ausencia de liderazgo en res-
tituir un poco de esperanza,
unas dosis de anhelo, resulta
desalentadora. Comienzo a
tener la descorazonadora im-
presión de que estamos ante
un intento -¡otro más!- de una
regeneración perdida, esa
que necesitamos tanto o más
que la económica, porque es
la que aporta fuerzas para su-
perar la adversidad.
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CEIN, ¿qué se va a tirar por la borda?

E
N lasúltimassema-
nas se ha hecho pú-
blica la noticia del
ERE en la sociedad
pública CEIN, y el
anuncio de futuros

recortes en el resto de empresas
públicas. Parto de la base de que
existía y existe la necesidad de re-
pensar y reorganizar el sector pú-
blico empresarial con criterios de
utilidadparaelciudadano,eficien-
cia económica, eliminación de du-
plicidades y no competencia des-
leal con la iniciativa privada. Pero
a la vista del anunciado recorte en
CEIN, me pregunto: ¿esta reduc-
ción responde a una bien medita-
da estrategia y planificación?

La innovación y el emprendi-
miento, principales cometidos de
CEIN, son esenciales en cualquier
sociedad que quiera seguir siendo
próspera. ¿Quién va a tomar su
testigo? ¿Quién va a liderar el plan
de emprendimiento desde el sec-
tor público? ¿Y el impulso de la in-
novación? ¿El propio Gobierno?
¿Sodena? ¿Moderna? ¿Disponen
de personas con conocimiento su-
ficienteenestasmaterias?Noolvi-

demos que las cosas las hacen las
personas y que la experiencia no
puede sustituirse de un plumazo.
¿Cómo se ha previsto el traspaso
de conocimiento e informa-
ción?¿Existenyalosrelevistascon
nombre y apellidos para recibir
ese conocimiento y esa experien-
cia? Porque si no están definidos
mucho me temo que cuando las
personas de CEIN se vayan se lle-
varán consigo todo ese conoci-
miento.

Visto lo visto, creo que es nece-
sario pensar no sólo en CEIN sino
eneltotaldelas13empresaspúbli-
cas del Gobierno de Navarra. La
Corporación Pública Empresarial
de Navarra (CPEN) ya llevó a cabo
en2011unplandeordenación,que
supuso la reducción en dos tercios
de las sociedades públicas. Enton-
ces, lo único que se hizo fue una fu-
sión económica y jurídica que no
entrónienloscontenidos,nienlas
personas,másalládelosgerentes.
En el primer trimestre de 2012 las
sociedades elaboraron sus planes
directores que, en el caso de CEIN
se aprobó el 29 de marzo. Poste-
riormente, en el mes de mayo de
2012, los 13 gerentes comparecie-
ron en el Parlamento para expo-
ner sus planes directores.

En esa ocasión se dijo que CEIN
era el instrumento de referencia
del Gobierno de Navarra para fo-
mentar el emprendimiento y la in-
novación en todos los ámbitos de
la sociedad. También se hablaba
de un ajuste de estructura de 102 a
88 personas para finales del 2012.
Nueve meses después se anuncia

un recorte drástico (a 27 perso-
nas), se pasa el emprendimiento a
Sodena y la innovación se divide
entre Moderna, Nasertic, el depar-
tamento de Industria y el conglo-
merado de centros tecnológicos
(que todavía no existe). No parece
que el plan de 2012 siga en vigor,
pero entonces, ¿cuál es el nuevo?
¿Por qué ha durado tan poco?

Tomando como base lo sucedi-
do en CEIN, me gustaría hacer al-
guna consideración. En primer lu-
gar, ¿cómo es posible que un pro-
ceso de fusión que comenzó en el
año 2010 acabe tan bruscamente
en el año 2013? ¿Es que en más de
tres años no ha habido tiempo pa-
ra que la propiedad de la empresa
decidiera qué actividades debía
seguir haciendo el sector público
empresarial y cuáles no y cómo se
iban a financiar? Porque si se hu-
biera hecho así, las empresas ha-
brían ido reestructurándose orde-
nadamente y se hubiera minimi-
zado la pérdida de talento y
eficacia.

Y esto me lleva a la segunda
apreciación. ¿Por qué se han deja-
dolosrecursoshumanosparaelfi-
nal, contraviniendo toda la litera-
tura de fusiones que ustedes quie-
ran consultar? Porque la mayoría
de las empresas públicas son em-
presas de servicios cuyo principal

valor son las personas que traba-
jan en ellas. Por un lado, muchas
de ellas llevan tres años sabiendo
que su puesto de trabajo está en
juego enterándose por el periódi-
co o por los presupuestos de mu-
chas de las noticias que les afectan
ysinrecibirinformaciónoestímu-
lo directo. Y por otro lado, ¿cómo
es posible que siendo las personas
el principal valor de estas empre-
sas no se haya dedicado tiempo a
conocerlas, a saber cómo eran,
quéexperienciaytalentoposeían?
¿Creen que es razonable que se
anuncie un recorte drástico y que
a la pregunta de los trabajadores
sobre quiénes se quedan y quié-
nes se van, el gerente y el respon-
sable de recursos humanos res-
pondanquelaslistaslasharáelco-
mité de empresa que es quien
conoce mejor a las personas?

Estando de acuerdo con que la
reestructuración era y es necesa-
ria, lo cierto es que las empresas
públicas hacían una buena labor y
muchos navarros se han benefi-
ciado de ella. Demonizarlas es
muy fácil y también injusto. El pa-
sado de la fusión ya no tiene reme-
dio, pero mirando hacia delante
me gustaría tener la convicción de
que todos estos recortes se están
haciendo con cuidado y con un
plan estratégico potente detrás
que asegure que no se pierdan co-
nocimientos, recursos y acciones
que comprometan nuestro futuro.

Belén Goñi Alegre es directora
general del think tank Institución
Futuro

Lourgenteeimportanteenatencióncontinuada

D
URANTE el último año, se han
vertido múltiples opiniones so-
bre el Plan de Reforma de la
Atención Continuada, y no creo
que todas hayan sido justas por
lo que, como persona directa-

menteimplicadaensuelaboración,voyainten-
tar exponer otras opiniones menos escucha-
das. Las reformas que sobre este asunto se han
desarrollado tanto en nuestra Comunidad co-
mo en el resto de España han suscitado siem-
pre una gran polémica, pues incide en el núcleo
de la atención básica a la población y porque en
ellaintervienendiversosactorescondiferentes
intereses. En estas circunstancias, alcanzar un
consenso es difícil si se quiere que toda las par-
tes ganen.

ElmodeloSUResdesproporcionado,másen
el actual contexto económico, y contiene aspec-
tos de ineficiencia e insostenibilidad. Así nos lo
han transmitido tanto profesionales de Aten-
ción Primaria como otros colectivos.

Asumida pues la necesidad de cambio, al
Servicio Navarro de Salud le ha movido para su
reforma el criterio de la accesibilidad del servi-
cio a la población, seguido del de eficiencia y del
de proporcionalidad y ha utilizado esta necesi-
dad de cambio como una oportunidad para do-
tarle de una asistencia más acorde con las nue-
vas realidades sanitarias.

A ese contexto responden las manifestacio-
nes de la consejera exponiendo una metáfora
de la ineficiencia que supone el despliegue ge-
neralizado, independientemente de la necesi-
dad, y la insostenibilidad del modelo basado en
la guardia de presencia física con la debida li-
branza. En zonas con poca actividad, la presen-
cia física supone un elevado coste económico y
también asistencial porque a la población se le
privadurantecasidosmeses,desucupodemé-
dicos y enfermeras.

Creo hacerme eco de la intención del Depar-
tamento de Salud en resaltar este aspecto y no

actualidad tienen determinadas Zonas Básicas
de la Comarca de Pamplona respecto de la Ur-
gencias, como Zizur o Berriozar.

La reorganización asistencial permite refor-
zarlosequiposdeatenciónprimariacon25mé-
dicos y 19 enfermeros del personal procedente
delosSURparaloscentrosconmayorescargas
de trabajo y necesidades de plantilla. Y permite
consolidar7puestosdemédicodeAtenciónPri-
maria y 15 de enfermería que ahora están cu-
biertos con horarios reducidos e inestabilidad
laboral. Es decir se mejora en 32 profesionales
laplantillademedicinayen34ladeenfermería.

El ahorro nos permite además plantear un
modelo de incentivación por resultados mejo-
rando la cuantía de los actuales para promover
un replanteamiento del modelo de atención
continuadaparaaquellos quemás lo necesitan:
los enfermos graves, crónicos, paliativos, a los
que ahora atendemos muchas veces de forma
voluntaria y profesional y de esta manera po-
dremos planificar, regular y reconocer estos
cuidados.

Creemos haber ofrecido un modelo más sos-
tenible,adecuadoyeficiente.Partedelpersonal
refuerza los equipos de atención primaria y es-
tabilizasusplantillas.Permitemayortiempode
dedicación de los sanitarios a su cupo. Y nos
permite empezar a hacer reformas organizati-
vas que adecuen nuestra atención primaria a
los nuevos desafíos asistenciales. La paraliza-
ción del Decreto Foral que lo regula privará de
estas mejoras. Sin duda hay aspectos que pode-
mos perfeccionar y estamos dispuestos a ha-
cerlo, estamos abiertos al diálogo con las fuer-
zas políticas, los profesionales y demás colecti-
vos. Y nuestra disposición sigue siendo la de
lograrelconsenso,siemprepensandoenlospa-
cientes, en la sociedad y en lo que en este mo-
mento Navarra se puede permitir.

Ignacio Yurss Arruga es director de Atención
Primaria del SNS/O

otrosquesehanqueridotransmitir,puestoque
tanto ella como yo mismo defendemos la exce-
lente dedicación y profesionalidad de nuestros
profesionales.

Tampoco son justos muchos comentarios
vertidos sobre las guardias localizadas. Con es-
tareformasóloseaplicaestemodeloadostipos
de puntos; los que registran baja actividad en el
horario nocturno (y donde otras comunidades
simpleyllanamentehanpropuestosucierre);y
aquellaslocalidadescercanasapuntosmásim-
portantes y que, a su vez, son reforzados (Capa-
rroso, Oronoz-Mugaire y Villatuerta Norte y
Ancín Norte). Además se regulan los criterios
de localización en beneficio de la población (en

un radio de 15 Km del punto
de atención) y se retribuye,
en justa compensación, en
un 40% más en reconoci-
miento de su dedicación.

D. Salvador Peiró, inves-
tigador del Centro valencia-
no de Investigación en Salud
Pública y coautor del Atlas
de variabilidad en el Sistema
Nacional de Salud afirma:
“debe haber volúmenes mí-
nimos de actividad para que

sea racional la apertura de un centro 24 horas y
eso en poblaciones pequeñas es difícil. Lo im-
portanteeselaccesoanteurgenciasvitalesalu-
gares con equipamiento adecuado. Y la mera
presencia de un médico en un PAC no es garan-
tía ante una urgencia vital”.

¿Qué PACs se cierran con este proyecto?
Dos: Ancin SUR y Villatuerta SUR debido a su
baja actividad y a su carácter limítrofe con una
población que cuenta con un alto despliegue de
recursos sanitarios, Estella, que además ve re-
forzada su dotación. Y otros dos: Olite I y Larra-
ga, cierra, desde las 20 horas y por la misma ra-
zón, su cercanía a Tafalla, que también se re-
fuerza. Una situación similar a la que en la

Belén Goñi

Ignacio
Yurss


